

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 11.542

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Por un mes.....	2	Pesetas.
Por trimestre..	5,50	"
Por un mes.....	2,50	"
Por trimestre..	7	"

VIERNES 6 DE ENERO DE 1888.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacion al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXIX.

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

La Navidad en Bretaña.—Los bretones del continente poseen en su almanaque una noche fantástica, la del mes sombrío (*mis Kerdu*, diciembre) noche de Navidad *noz petquent*.

En Bretaña cuando suenan las doce campanadas que indican las doce de la noche del 24 de diciembre, toda la compañía de *Korriganes, poulliguetts, teus y Koriks* se escapa de los autos y corre á los blancos arenales y las laderas de juncos siempre verdes.

Las lavanderas nocturnas, las guardianas de los manantiales, los misteriosos habitantes de los grandes bosques, revolotean por encima de los campos, como se extiende sobre el mar la bruma de la mañana.

Entonces es cuando los *dolmens* se entretienen dejando en descubierto sus tesoros, pedrerías, pulseras, collares de oro, etc.

Los *menhirs*, abandonando su secular alineamiento, se precipitan á la carrera como gigantes embriagados acá, sobre la ensenada de Saint-Colomban, allá sobre el Rio de Etel, donde beben rápidamente como bebían las almas de los héroes griegos, cerca de la sepultura de Ulises, en el país de los Cimerianos.

Las piedras oscilan sobre sus bases, y los *cromlechs* dirigen el compás de la danza del círculo (*dans andro*) en la cúspide de las peladas montañas. Dichosos aquellos que en esa noche posean la yerba de oro, que se coge estando descalzo y en camisa, deslizando la mano derecha por debajo de la izquierda y sin usar el hierro!

Las piedras se detendrán ante la yerba; pero desgraciados los otros, porque verán los tesoros sin poseerlos, y si consiguen huir sin ser aplastados por los trozos de granito, los hermosos escudos de oro y plata que lleven á su morada, se trasformarán en hojas secas de otoño y en conchas nacaradas de las negras rocas.

Entre todos los sitios de la baja Bretaña donde se dan cita las blancas hadas y los *Dus*, el más fantástico es el *Lew-Drez*, la legua de Arena, que domina el gran peñasco azul, *Roc-Hel-Gas*, ó *Roc-Hellas*, sitio predilecto de *Guidan*, el anciano bardo.

Allí se descubre en medio del aranal, debajo de la cruz de la invasora marea, cuando suena la primera campanada de la media noche en el reloj del caserío de San Miguel, una inmensa caverna en la que están amontonados los más extraordinarios tesoros. A su extremo, en la última de las habitaciones, brilla una varita, según unos, ó una copa, según otros, que tiene la virtud de dar todo poder á su poseedor; pero hasta ahora nadie ha podido conquistar esa maravilla de las maravillas, no obstante hallarse guardada únicamente

por hermosas jóvenes, pero tan encantadoras, que al contemplarlas se olvida el contar la hora hasta la duodécima campanada, en cuyo instante la caverna se cierra y no se recuerda que ningún hombre haya regresado vivo de tan peligrosa expedición.

Las hadas, dígame lo que se quiera, son todavía muy poderosas entre nosotros; porque en suma, ¿no son mujeres?

La *noz Pel-Quenten* se llama en Inglaterra *christ-mass*, en Alsacia *christ-baum*, y en Francia y en España *Natividad*, y los hombres en vez de dirigirse al *menhir* se van á la iglesia.

En la Bretaña la religión cristiana no ha logrado acabar con la tradición de las antiguas razas. La "Reina de la noche", que distribuye limosnas á todos los cantadores pobres en la Bretaña insular; el espectro de *Mary Lewcyd* que vaga por los pueblos del país de Gales; el "hombre encubierto acompañado de la atlética mujer blanca", que reparte golosinas á los buenos y latigazos á los malos en la antigua Alsacia; el *Sced medelec* de Cornualles ó la *Yule* flamígera de Escocia; el tomillo bendito de las riberas del Támesis; el triste abeto de las montañas voscianas; el *acebo* de Año nuevo y el *Couin ur gowan*, el pan de invierno, son otros tantos vestigios del antiguo culto que el nuevo ha debido consagrar sin duda porque no ha podido destruirlos.

La superstición, aunque perdiendo la explicación de los símbolos, conserva los ritos de la religión antigua.

Nedelec al convertirse en noche buena continúa siendo para muchos pueblos *Veith Natch* la noche sagrada entre todas las del invierno.

C. DE P.

(Prohibida la reproducción.)

Sección oficial.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL
DE CORDOBA.

Nota de los gastos causados durante la semana comprendida del 28 de Noviembre al 3 del mes corriente, en las obras de reparación de los empedrados de las calles de esta capital, cuyos trabajos se han efectuado bajo la dirección del Arquitecto titular y la inspección de la Comisión respectiva, á saber:

Pts. Cts.

Jornales.

Por los del encargado de la obra, oficial y peones ocupados en dicho servicio en expresado periodo. 77 35

Lo que en cumplimiento del artículo 166 de la ley municipal vigente se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 19 de Diciembre de 1887.—
J. R. Sanchez.

Noticias.

De los periódicos de Madrid y provincias tomamos las noticias siguientes:

—Málaga 3 (111 noche).—La lluvia ha continuado toda la noche anterior y el día de hoy con la misma intensidad que ayer, á consecuencia de lo cual, la avenida de los ríos ha adquirido proporciones alarmantes, inundando de nuevo el barrio del Palo Dulce y la vega. En esta, las aguas han causado bastantes daños y amenazan destruir muchos cortijos, principalmente los enclavados cerca del puente de Torremolinos, que también está inundado en gran parte.

En la calle Alta de esta ciudad se ha hundido un techo, hiriendo gravemente á una mujer, y son ya varios los edificios que amenazan ruina.

En Pizarra, Cártama, Coin y pueblos inmediatos ha causado grandes destrozos el derrumbamiento del puente, pues aunque ha dispuesto se proceda á establecer una barca para el paso del río no ha sido posible verificarlo.

Jaen 3 (1'30 tarde).—Los trenes llegan con gran retraso, debido al hundimiento en las bocas de un tunel entre Santa Elena y Vilches.

Badajoz 3 (3 tarde).—Han ocurrido nuevos desprendimientos en los túneles del ferro-carril de Mérida á Sevilla, que imposibilitan el traspaso del correo.

Sevilla 3 (9 noche).—El río ha esperimentado un gran descenso que facilita el desague de los barrios de Triana y San Bernardo.

Cuenca 3 (10 noche).—Llega tren con una hora 40 minutos de retraso, habiéndose efectuado el traspaso en el kilómetro 95 sin novedad.

Badajoz 3 (6'55 tarde).—El tren descendente detenido en Mérida con dos horas de retraso por esperar al de Sevilla.

—A no dudar, el gobierno abraza el propósito de establecer el impuesto sobre la renta.

El Correo y algunos otros periódicos desmienten que el señor ministro de Hacienda abrigue tales propósitos; pero, como además de estar presentado á las Cortes el proyecto de ley del timbre, en que se establece el impuesto, se sabe que el Sr. Fuenmayor, individuo de la mayoría, presentará al Senado una proposición; es de esperar que valiéndose de este procedimiento, sea establecido el impuesto sobre la deuda, ó por lo menos, que se discuta ampliamente su creación.

—El Sr. Montero Rios visitó ayer en su despacho de la Presidencia al Sr. Sagasta, celebrando una detenida conferencia de carácter esencialmente político, á la cual asistió en parte el señor ministro de Hacienda por haber llegado casualmente cuando aquellos estaban reunidos.

—No hay combinación de gobernado-

res. El Sr. Albareda muestra tanto empeño en negar que la haya, como si tratara de quitarse compromisos de encima. Todo lo más, dice, que podrá suceder, es que dentro de unos días se decida á nombrar tres ó cuatro gobernadores, trasladando á otros tantos, lo cual, aunque parezca combinación, no gusta al Sr. Albareda que así se le llame.

—Todavía el lunes no se sabía en San Sebastian quiénes eran los poseedores del billete agraciado con el premio mayor en el sorteo de la lotería del 31 de Diciembre, que fué vendido en la administración de aquella ciudad. Decíase que siete décimos se hallaban en poder de vecinos de Rentería; pero nada más se sabía, y aún esto no con certeza. Tampoco se sabía en Gijón quiénes son los favorecidos con el premio de 140.000 pesetas y otros cien mas del mismo sorteo, que han tocado en aquella villa.

—Dice *La República*: "Nosotros hemos creído que no era necesario ese tercer partido; que en el partido progresista había, cuando menos, una gran parte conforme de todo punto con los principios de don Emilio Castelar, parte que ha necesitado buscar una diferencia que explicase su separación de Castelar en el procedimiento; pero hemos admitido el hecho. Lo que nosotros no hemos admitido ni admitimos ni admitiremos, es la formación de partidos al capricho, y no la hemos admitido, no la admitimos y no la admitiremos en nombre de la moral y en nombre de la República, que hoy necesita y mañana necesitará organismos robustos, no masas incoherentes, sin consistencia ni fuerza, esclavas de pequeñas pasiones, disfrazadas de sofismas, argucias y sutilezas bizantinas.

Pero de esto quizá pronto tengamos que hablar y decir verdades."

—Ha muerto don Pedro Domingo Montes, uno de los periodistas más antiguos de España y redactor de *El Diario Español*.

Este periódico, al dar la noticia del fallecimiento, se expresa en estas frases:

"Quisiéramos hacer de nuestro inolvidable compañero la biografía de su vida política y de sus manifestaciones en la prensa; pero tanta es la pena que sentimos, que sólo en una frase puede decirse de Montes, cuántos han sido sus trabajos y sus vigilias, y sus amarguras en el periodismo.

Montes no ha llegado siquiera á gobernador civil en tantos años de vida periodística, mientras que ha visto subir á tantos que, quizá él, inconscientemente, ayudó á elevarse con sus trabajos en la prensa.

Montes ha muerto como mueren todos los periodistas que toman por digna y honrada profesión estas ingratas tareas.

Ha muerto pobre, dejando á una familia en el desamparo y en el más aflictivo desconsuelo."

—Se habla de estar acordados los ascensos del general Soria Santa Cruz al empleo de teniente general y del brigadier Arzin á mariscal de campo.

—*El Correo* se expresa así:

"En cuanto los demócratas vieran solos en el poder á los constitucionales, al mes de esta situación, les negaban hasta el saludo; y si los demócratas eran los gobernantes, á los constitucionales había de suceder lo propio."

—Los grandes témpanos de hielo que arrastra el río Ebro han ocasionado la rotura del puente de barcas de Gallur.

—Para formar parte de la Comisión investigadora de los abusos que se supone cometidos en la Administración de Cuba, se indicaba ayer tarde, además del general Jovellar, como presidente, á los generales Prendergast y Calleja y á los señores Cancio Villamil, Loren, Tuñón y Santa María de Paredes, que desempeñará las funciones de secretario.

—Los ministros de Hacienda y Ultramar celebraron ayer una conferencia para ocuparse en el estudio de los medios de recoger y saldar la Deuda flotante de Cuba. Como la materia es vasta y compleja, todavía habrán de reunirse varias veces para seguir tratando de su solución.

—La prensa se ha apresurado á negar que el ministro de Hacienda se ocupe en estudiar un impuesto sobre la renta; pero los que se creen bien informados, insisten en que no tardará en traducirse en un hecho lo que ahora se niega.

—*La Justicia* dice:

"Que es partidario del procedimiento que tiene por principal mantenedor al señor Ruiz Zorrilla; que aceptará la fórmula de concordia que cuente con el mayor número de voluntades; que su jefe es el señor Zorrilla; y que, aún cuando se implantara el sufragio universal, los republicanos no podrían entrar en la legalidad existiendo la Constitución de 1876."

—Las noticias de los pueblos ribereños del Guadalquivir son bastante desconsoladoras.

El de Algaba continuaba casi totalmente sepultado bajo las aguas del río. Los vecinos tuvieron que refugiarse en los puntos más elevados, desde los cuales veían sus casas inundadas y arrastrados por la corriente sus ganados y sus muebles.

En Camas ocurría casi lo mismo.

De la isla Menor salieron el sábado los toros de Saltillo, Miura, Muruve y Vazquez á nado y solo guiados por los cabestros. Los ganaderos ni aún embarcados pudieron atravesar el río.

La ganadería brava del señor Gallardo también se retiró á tiempo, siendo conducida á la dehesa de Rianzuola.

—Parece que los primeros decretos de gobernadores que publicará la *Gaceta*, serán los de los señores Moral, Gonzalez Montero y Ortiz y Casado, para los go-

— 216 —
una madre y la delicada previsión de un amante.

¡Qué elevarla! se sacrificaba por ella. Cuando Clotilde hacía traer de París algún adorno de moda, era indispensable que le acompañase otro igual para Alizia. Gustaba de verla hermosa, y delante de todos los nobles huéspedes de Villers la llamaba orgullosamente su hermana.

Alizia se dejaba llevar sin desconfianza por su nueva felicidad. Los triunfos que alcanzaba, no la causaban temor; porque juzgaba el corazon de la condesa por su propio corazon. Brillaba tan naturalmente como respiramos. Era muy joven. La máscara de helada inmovilidad con que la desgracia había cubierto sus facciones, se había fundido á los primeros rayos de la felicidad. Era, en una palabra, la mas hermosa.

Cuando sus blancos y afilados dedos recorrían el teclado del piano, todos guardaban profundo silencio; cuando se dejaba oír cantando su voz dulce y sonora, todo el mundo trataba de contener hasta el aliento, para no poder

— 217 —
una sola nota de aquella divina armonía.

Algunos envidiosos se admiraban de que se prestase tanta atención á una aya, pero era el menor número. Casi todos la admiraban francamente, y para la mayor parte el nombre de la señorita Pauli tenía cierto sabor aristocrático. Tan cierto es que el mundo lo juzga todo por el precio que se le quiere dar.

En este tiempo, decía Alizia: "¿Por qué no viene Marcial al castillo? Si me viera, tal vez me amaría."

Porque el amor de ella permanecía tan intenso, tan vivo como el primer día.

Marcial vino; no vino mas que una sola vez, y desde este día, hubiera podido contarse el principio de los pesares de Alizia.

Había un gran baile.

El joven magistrado no pudo escusarse de aceptar la apremiante invitación de la condesa y tuvo por esta vez que abandonar su voluntario aislamiento.

— 220 —
Un murmullo sordo recorrió toda la sala: cuchichearon mucho: los hombres dijeron cosas muy espirituales; las mujeres ocultaron detrás de sus abanicos sus malignas sonrisas.

Nada, en verdad, tan alegre, nada tan divertido como ver caer la primera mancha sobre el blanco traje de una joven.

Era una reputación perdida, una vida destrozada para siempre: el mundo se divierte con esto.

Marcial Aubert no volvió jamás á poner los pies en el castillo de Villers Bryaud.

Desde esta noche se verificó un cambio repentino en la conducta de la condesa, con respecto á Alizia; la amistad desapareció poco á poco: Clotilde se fué separando mas cada día.

El mundo decía además otra cosa. La asiduidad y los cuidados del conde Hector para con Alizia fueron objeto de mil conversaciones. Traspasaron un salón parisiens á provincias, y tendreis zaragatas y conversaciones mucho mas

— 213 —
adornados con delicadas miniaturas esmaltadas.

Era una verdadera alhaja que Clotilde había colocado ella misma en el cuarto, en la época en que la quería como á una hermana.

Alizia lo abrió. En el fondo del primer cajón, que ocupaba todo el ancho del mueble, halló un pequeño cuaderno forrado de tafete, que estaba oculto bajo una porción de cartas y papeles.

Era también un regalo de Clotilde. Alizalo miró un instante antes de abrirlo, y despues se puso á hojearlo poco á poco.

Mi pobre confidente, murmuró, en tanto que una triste sonrisa vagaba por sus labios; á nadie tengo mas que á tí á quien abrir mi corazon. ¡Oh! tú no descubres ni haces traición á los secretos que te confío.

La mitad de las páginas del cuaderno estaban casi cubiertas con una letra muy menuda y muy bien formada.

Los prisioneros, los náufragos en una isla desierta, las mujeres abandonadas,

biernos de Guipúzcoa, Sevilla y Gerona, respectivamente.

En el resto de la combinación parece que habrá cuatro cesantías de los que actualmente desempeñan gobiernos civiles.

—Se habla de una reunión de artistas burgaleses, amantes de las glorias patrias, para tratar de erigir una estatua al Cid Campeador, y entre los medios de arbitrar recursos se proyecta una Exposición de arte retrospectivo y de un certamen pictórico.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 4 de Enero de 1888.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

No sé á qué obedece la cosa, pero es lo cierto que en estos dias se muestra mayor insistencia en estender rumores de disidencia en el seno del partido liberal, al extremo de suponerse que no ha de tardar mucho en dividirse el campo, si bien inclinándose hácia los demócratas los antiguos constitucionales, con lo cual los centralistas se verían reducidos á pequeño grupo, aunque importante por la valía de sus hombres, que unidos á cualquier otro partido les haría ser respetables y muy respetados.

Llama la atención en este asunto que los rumores han partido esta vez del lado mas interesado en desmentirlos, advirtiéndose, sí, que conservadores y reformistas deben estar en el secreto cuando muestran tal satisfacción y confianza en que se produzcan importantes desprendimientos.

Verdad es que cuanto se diga no debe tomarse como artículo de fé ni mucho menos, pues también se dedicaron algunos á estender la partida de defunción al partido conservador, hace pocos dias, como consecuencia de haber entrado la discordia en sus filas, habiendo sido necesario que su prensa unánime lo desmintiera, creyéndose que todo ello sea debido á mano que, si experta, debe hallarse poseída de fuerte espíritu pesimista.

No se han librado tampoco los reformistas de las habillitas de los dias anteriores, pues se echó á volar la especie de que la antigua izquierda se hallaba en inteligencias con los demócratas de la situación, exigiendo estos que los primeros se desprendan de la masa conservadora, ó sea de los que siguieron á Romero Robledo al declararse en disidencia con Cánovas del Castillo.

Tal vez haya algo en el fondo de estos últimos rumores, pues ayer se decía con visos de algun fundamento que el general Lopez Dominguez, enterado de ellos, habia sido explicito en declarar que dentro de su bando admitiría á cuantos hombres de buena fé acudan á su lado, ya procedan de la izquierda ó de la derecha, ó bien quisieran recibir como nefitos las aguas del bautismo político; bien entendido que todos debían saber ser condición sine qua non el reconocimiento del señor Romero Robledo como su lugarteniente y recibir como suyas las inspiraciones y órdenes que en momentos dados les trasmitiese.

Buenos, buenos están nuestros partidos para pensar en la formación de nuevos grupos, que solo servirían para enredar mas aún la madeja política, cuando tan

cerca nos encontramos de una nueva Babel con su confusión de lenguas.

Pasado mañana saldrá de la ciudad eterna el embajador extraordinario cerca de Su Santidad para asistir al Jubileo Sacerdotal, y el miércoles próximo se encontrará en Madrid de regreso, despues de haber cumplido su honorosa misión.

Como ayer le indicaba, entre los rentistas del Estado ha producido cierta excitación lo dicho respecto al establecimiento de un impuesto sobre los valores que perciben, y esto se ha traducido en una pequeña baja en la cotización.

Corresponsal.

Variedades.

TIPOS DE CUBA.

EL BILLETERO.

Si en todas partes el juego de la lotería nacional tiene adictos, hasta el punto de que más de cuatro veces dejan muchos de comer por destinar sus fondos á la compra de billetes de la misma, en ningun sitio está más exajerada la afición que en la Isla de Cuba, en donde, tal vez porque se supone tradicionalmente que aquel país debe ser rico, y por consiguiente con poco trabajo se puede adquirir un capital, son muchos los que fian al número que salga premiado, las comodidades todas de la vida, y la posibilidad de pasar de una situación precaria y desgraciada, á la feliz del que llega á ser tenedor de algo, aunque este algo sean títulos de la Denda de la Isla de Cuba.

A la afición al juego de la lotería, que lo mismo en aristocráticos salones, que en modestas estancias y en inaccesibles suburbios de aquellas provincias se manifiesta, contribuye un tipo implantado en aquel país; ayuda un ente especial y característico. Ayuda *El Billetero*, que es el que al repartir por su importe y con la prima correspondiente, los billetes de la lotería, me dá motivo para confeccionar estas notas.

El Billetero ultramarino, que aunque reniegue de su suerte siempre es feliz, porque nada han supuesto para su negocio las mil trasformaciones que *quien puede* ha dado á dicha renta, apesar de que esta en más de cuatro ocasiones haya perdido algo.

Examinemos, si podemos, al *Billetero* tal cual es, tratando de demostrar al mismo tiempo cómo contribuye al desarrollo del vicio oficial, que podemos llamar de "jugar á la lotería."

Fuera de algunos licenciados del ejército inutilizados en las patrióticas campañas allí sostenidas contra la causa del separatismo y de la independencia, y algunos *negros* que, merced á su sobriedad y á los ahorros que obtienen del *comico*, se dedican á la venta de billetes de la lotería, el *Billetero* en general tiene un tipo marcado de provincia: el *Billetero* es de naturaleza *isleno*, que vale tanto como decir, que nació en cualquiera de las siete islas que componen el archipiélago canario.

Yo los he visto salir de su país, por ejemplo, del puerto de refugio "La Luz," en las Palmas de Gran Canaria, y no he podido suponer hasta verlo, que aquellos hombres cuando llegásemos á la Isla de Cuba, habían de conseguir tan fácilmente su manera de vivir, y hasta hacer capital.

Y lo mismo que de la ciudad mencionada, llegan á la perla de las antillas *islenos* procedentes de Santa Cruz de Tenerife, de Orotava, de la Isla de Hierro y hasta del *Pico*.

Antes de familiarizarse con sus paisanos ya veteranos, es indudable que tienen un sello especial en su modo de manifestarse bajo todos los puntos de vista.

Por eso los vemos embarcar con su *arquilla* de madera de pino, ocupando la proa del barco en que se dirijen á buscar la suerte, que vendiendo billetes de lotería, han obtenido sus convecinos; por eso los hemos visto llegar á bordo cargados de *gofio* para mas de un mes, y arrinconarse en cualquier *banda* del barco, devorando con apetito aquel alimento, sin preocuparse por las peripecias de la mar, y sí observándose en ellos el espíritu de empresa y de negocio que les mueve al atravesar el Atlántico.

Pero llegan á la Isla de Cuba; se confunden con sus paisanos, y el ojo mas fisonomista y perspicaz desconoce al *isleno* que desembarcara en aquellas playas el dia anterior. No habrá ejercitado de traje; llevará el mismo sombrero ancho con que embarcó en Santa Cruz de Tenerife; hablará de la misma manera que en su país, porque eso nunca lo pierde el *isleno*, aunque pase muchos años en aquel. Sin embargo, lo cierto es, que ayudado por unos, recomendado por otros, busca y encuentra enseguida la manera de ejercitarse en la profesión á que aspira, que no es otra, en su mayoría, sino la de vender billetes de la lotería de la Isla: el ser *billetero*.

Y digo que se le desconoce, en el mero hecho de hacerse *billetero*, porque adquiere de momento los hábitos todos del mas antiguo paisano suyo en aquellas provincias.

Le veremos, pues, indolente, haragán, inoportuno mas de cuatro veces, preguntando *tal ó cual número*, que *ha de ser premio*; llegará á nuestros oidos la voz siguiente: *vá á salir*, repetida por espacio de seis minutos, innumerables veces; *el die mil quinientos catorsee...*, y se juega el *catorsee*, *quién lo compra*, se oirá lo mismo que aquello otro: *yó llevo el premio mayor en el quince mil uno*.

Y esto que pudiera creerse que se oye solamente en la capital de la Isla, se escucha de igual manera en todos los pueblos; lo mismo en los más importantes que en los poblados mas pequeños; igual en el "Parque Central," de la Habana, que en el camino mas estraviado que pueda comunicar á "Mantua," con "San Juan y Martínez," á Palma Soriano, con "Hologosongo," ó á "Trinidad," con "Jumeto," y á "Baracoa," con "Hatuey."

Con este vocerío infernal que se escucha en plazas, calles, caminos y hasta despoblados, comprenderán los que tengan la paciencia de leer lo que escribo, que es grande el peligro en que tienen que caer, á la larga ó á la corta, los que, incitados por el *billetero*, escuchen que este ofrece hoy un *mil tres veinte*, mañana un *dose mil catorse* y luego un *dose cuarenta* y tres, que inocentemente se coje ó se compra con la esperanza de verlo *premio*, porque así lo dijo el *isleno*, aunque luego no redunde mas que en perjuicio del que hizo el desembolso del importe del billete.

Hay más. El *isleno billetero* á que me refiero, es en tan excesivo número, que llega en toda la Isla, según datos que por razones de *mi oficio*, aunque este no haya sido aquel, me consta que se eleva á la suma de mas de cuatro mil.

Supone desde luego esta industria un ingreso; pero al mismo tiempo, dado el entusiasmo con que en la Isla de Cuba se juega á la lotería, se dá lugar á juzgar en el sentido, de que si en otras poblaciones de Europa es un pasatiempo que en su mantenimiento vicioso sale en general del ahorro y de la economía, allí supone en infinidad de ocasiones, hasta privarse de los recursos indispensables para atender á las necesidades mas parentorias de la vida.

No lo diré en absoluto; pero contribuye en mucho á ello el tipo del *billetero*.

R. de Equilior y Hocés.

Gacetillas.

—**Modificación.**—La ha sufrido el pliego de condiciones para admitir proyectos relativos á la construcción y colocación de tiendas en las ferias de la Salud y de la Fuensanta, rebajando en 40 por 100 el número de las que se han de construir, no obstante quedar subsistente la subvención de 3000 pesetas anuales consignadas para este servicio. El viernes 13 del corriente, de una á dos de la tarde, se celebrará nueva subasta, y en el próximo número procuraremos publicar el edicto que se nos ha remitido al efecto.

—**Lo celebramos.**—Se asegura que la Comisión provincial aceptó el día dos los terrenos de secano y de regadío que digimos ofreció gratuitamente nuestro distinguido amigo señor Conde de Torres-Cabrera, en su colonia agrícola Santa Isabel, á fin de establecer en ellos la Escuela práctica de Agricultura, cuyo utilísimo pensamiento, por lo que se vé, marcha á su pronta realización. Repetimos nuestra enhorabuena á cuantos coadyuvan á este fin.

—**El vigia.**—De la tierra al sol sin duda ha ofendido una acción mala:—pues otra vez él insiste—en negarle á ella la cara.

—**Teatro Principal.**—El buen resultado que el domingo último ofreció á la empresa la función de la tarde, dedicada á los niños y á los que por sus ocupaciones no pueden asistir á las de la noche, le ha movido á ofrecer otra esta tarde, prometiendo á la gente menuda bonitos cromos, que sin duda le servirán de agradable aliciente. En ella se pondrá en escena la comedia "La Casa de Campo," el baile "Las Peteneras," y la comedia "Las travessuras de Angelita." Por la noche habrá cuatro funciones, á las ocho, nueve, diez y once, que por sus precios reducidos es de creer llevarán también bastante concurrencia al coliseo de la calle Ambrosio de Morales.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felietos de esta capital el dia 4 del corriente.—Central 24 pesetas y 22 céntimos. Puente, 1287'31.—Pretorio, 464'09.—San Sebastián, 345'27.—Victoria, 244'21.—Matadero, 1784'82.—De las 4149 pesetas 92 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 2038'14.—A la provincia y Municipio, 2038'15.—Adicionadas, 73'63.

—**Comisión oficial.**—En la reunión verificada el martes en el despacho y bajo la presidencia del señor Gobernador de la provincia, se nombró una comisión que gestionara el envío de productos del país á la Exposición Universal que ha de celebrarse en Barcelona en Abril pró-

simo, á la cual no dudamos asistirán nuestros industriales y labradores, muy especialmente los olivaderos y explotadores de minas, por el feliz resultado que de ello pueden obtener dando á conocer la riqueza de nuestro suelo. Referida comisión la componen los señores siguientes: *Presidente*, don José Escalambre. *Secretario*, don Carlos Carbonell. *Vocales*: don Rafael Cabañas, don Damián Quero, don Antonio María Martínez don Rafael Romero y don Rafael de Luque. La organización se halla encomendada, como se vé, á personas muy dignas y competentes, que creemos desempeñarán su misión de manera satisfactoria para el bien general y para el particular de esta provincia.

—**Ateneo.**—La "Influencia de los Arabes en el arte," fué el tema escogido por don Antonio Fernandez de Molina para desarrollarlo en la sesión celebrada el miércoles último por el Ateneo de Córdoba. Sentimos infinito no disponer del espacio necesario para dar una ligera idea del notable discurso que acerca de este importante tema pronunció nuestro querido amigo, ya ventajosamente conocido por su aplicación y vastos conocimientos. Solo diremos, que con notable precisión, estilo correctísimo y elocuente y con gran copia de datos arqueológicos, hizo una completa reseña histórica del arte en nuestra patria desde los tiempos de la dominación romana hasta las últimas manifestaciones de la arquitectura mudéjar y mozárabe; señalando con gran precisión sus caracteres, desarrollo y principales manifestaciones, los medios de vida con que contaron y el carácter y condiciones de la época en que adquirieron su mayor desarrollo. Los múltiples conocimientos de que hizo gala el disertante, y la forma galana que le revistió su oración, le valieron los más justos y sinceros aplausos del distinguido auditorio, que con gran complacencia le escuchó.

—**Fiat lux.** Lejos, muy lejos ya, resbala el trueno,—el relámpago á intervalos fulgura,—y rota en un girón, la nube oscura—deja el límpido azul verse sereno.—La lluvia que inundaba el prado ameno—presta á las flores régia vestidura—que en mil perlas ofrece su hermosura,—perlas que esmaltan á la flor y el ceno.—El iris muestra al cabo sus colores,—todo indica la calma y la bonanza—en el valle, en el prado, en los alcornoques,—á donde solo el pensamiento alcanza,—derrama el sol sus pálidos fulgores,—y en el alma, renace la esperanza.

—**Velada.**—Esta noche, á las seis, tendrá lugar en el salón del Círculo Católico de Obreros, situado en el piso alto del exconvento de San Francisco, la velada literaria que oportunamente anunciamos, para celebrar el Jubileo Sacerdotal de Su Santidad el Papa León XIII. Este acto, que será presidido por el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de la Diócesis, dará principio con el himno propio del Círculo Católico, seguirá la lectura de poesías y otros trabajos literarios, y terminará con la bendición Pastoral.

—**Sexteto.**—Hé aquí el programa de los números que hoy, dan principio á la una de la tarde, egecutará en el Café Nuevo "Cervecería," el notable sexteto que dirige el reputado maestro don Eduardo Lucena: 1.º Sinfonía de la ópera "Zanetta," *Auber*.—2.º Fantasia sobre motivos del "Trovador," *Verdi*.—3.º Introducción y coro del segundo acto del "Fausto," *Gounod*.—4.º "La Inmensidad," Valses.

214 — todos aquellos, en fin, cuyo aislamiento es su principal dolor, tienen la pasión de escribir.

Menester es confiar sus penas, aunque no sea mas que á un papel escrito... y además siempre queda allí una vaga esperanza... la de que algun dia pueda ser leído.

En verdad que el dolor así desahogado está escrito por él mismo, es un grito arrancado al corazón, una queja involuntaria. Pero si la esperanza de que hablamos no existiese, este largo monólogo tendria un fin.

Por abandonado y solo que se halle uno sobre la tierra, si uno ha sido amado, aunque no sea mas que un dia, hay siempre recuerdos y vagas aspiraciones que nacen aún en el seno mismo de la desesperación. Siempre hay un ser en el mundo, uno al menos, á quien quisiéramos poder mostrar el fondo de nuestra alma.

Se dice: jamás él leerá estas líneas; pero para él se escriben siempre.

Desde su llegada al castillo de Vi-

219 — Desde la entrada de Marcial en el salón, los tímidos ojos de la joven buscaron su mirada, pero no la encontraron.

Las últimas notas de un brillante preludio vibraban todavía en el aire. La voz de Alizia se elevó pura y sonora en medio del general silencio.

Marcial volvió la cabeza para seguir la mirada de la condesa.

Sus ojos se encontraron con los de Alizia, que estaban clavados en él.

En vez de responder, saludó á Clotilde con fina política, y se retiró á un rincón de la sala.

La voz de Alizia comenzó á temblar, y apenas pudo concluir la romanza que estaba cantando.

El conde Hector era quien la habia llevado al piano; el conde Hector era quien estaba volviendo las hojas del libro; el conde Hector fué quien le ofreció su mano para volverla á conducir á su sitio.

Todo el mundo habia notado la emoción de la joven, pero nadie sabia la verdadera causa.

218 — Esto era un triunfo, porque nunca habia asistido á ninguna de las fiestas de la comarca, por lo que esta austeridad le habia dado cierto nombre.

Algunos señores quisieron burlarse un poco de su aire grave, y lo que llamaban su pedantesca apostura; pero la parte femenina de la asamblea salió enérgicamente á su defensa.

La uniforme palidez que cubria sus bien dibujadas facciones le sentaba muy bien. Estas señoras querian adivinar la existencia de una gran pena, tras la fria austeridad de su rostro.

Tal vez no se engañaban.

Marcial habló solo con la condesa.

Los que se dedicaban á observarle notaron un hecho por demás extraño.

Despues de estar hablando una media hora, Clotilde bajó la voz, pero su mirada parecia designar á la señorita Pauli, que acababa de sentarse al piano.

El tocado de Alizia era encantador. Nunca se la habia visto tan bella. Habia, sin embargo, en su rostro una palidez extraordinaria.

215 — llers Bryaut, Alizia llevaba esceto un diario de sus acciones y palabras, hasta de sus pensamientos. ¡Cuánta alegría en las primeras páginas! ¡Cuántas lágrimas en las postreras!

No hacia mas que un año que era aya, y ya habia sufrido mas y mas cruelmente que en sus dias de duelo y cuando se hallaba bajo la tiranía de las solteronas Leblond.

Y el tormento era mas rudo, mas insostenible, cuanto que le habia precedido un instante de pura y verdadera felicidad.

Alizia habia llegado al castiio como en triunfo. Todo sonreía á su rededor; las dos niñas la querian casi tanto como á su madre; el conde Hector la acariciaba y la consideraba bastante por amor á su mujer.

¿Y Clotilde? ¡Oh! ¡Clotilde! ¡el cariño de esta era un delirio... era fiebre! ¡era locura!

Clotilde no podia vivir un instante separada de Alizia. Clotilde usaba para con ella de toda la dulce ternura de

Bagh.—5.º Mosaico número 1 de "Lucrezia Borgia." Donizetti.—6.º Pasa-calle y Jota de "Historias y Cuentos." Rubio.

Mendicidad.—Llamamos la atención de las autoridades hácia el nublado de mendigos forasteros que á todas horas del día y la noche circulan por esta capital implorando la caridad pública. Nada más justo que socorrer al necesitado; pero cuando no podemos atender á los pobres de la localidad, que son numerosos, mal podremos hacerlo, repetimos, con los de otras poblaciones, que proceden, no solo de la provincia, sino de otros puntos lejanos.

Predicar en desierto.—A instancia de los interesados, tenemos el deber de ocuparnos nuevamente del obstruido cauce de la calle del Caño, en el barrio de Trascastillo, haciéndonos eco de las justísimas reclamaciones del sufrido vecindario, que hace varios años viene siendo víctima de los efectos de las inundaciones en sus viviendas por el estado de obstrucción en que se halla el caño referido, único desagüe que tiene aquella vía pública, á consecuencia de la situación del resto de la calle. Siempre que de este asunto tratamos, ponemos de manifiesto los graves perjuicios que se siguen á los vecinos cuando las aguas invaden la planta baja de los edificios que ocupan, y que, según tenemos entendido, tratan de abandonar si las cosas siguen en el estado en que hoy se encuentran, irrogándose de este modo los consiguientes perjuicios á los propietarios. En los pasados días, en que las lluvias eran abundantísimas y las aguas invadieron varios puntos de la población, el lugar á que nos referimos fué sin duda alguna el punto más principal, y prueba de ello es, que la invasión de las aguas se prolongó en algunas casas hasta el extremo de durar varios días. En la reciente época á que aludimos visitó aquellos lugares el señor Alcalde, el presidente de la Comisión de Fomento, el Arquitecto titular y otros individuos del Municipio. Píadosamente pensando, creemos que estos señores se harían cargo prácticamente de la situación que atraviesan los vecinos de la calle del Caño; y si hasta ahora cuanto la prensa ha reclamado en este sentido se lo llevó el viento, motivos son estos para esperar que el Excelentísimo Ayuntamiento hará lo que esté de su parte para que cesen las causas que hace tiempo vienen siendo objeto de las más justas reclamaciones.

Subasta.—El 16 se subasta en el juzgado de Montoro, por segunda vez, una hacienda de olivar nuevo, pago de la Torrejilla, de aquella sierra y término, con casa de teja y otra de chamiza, por el tipo de 8.995 pesetas y 50 céntimos.

Efemérides.—Hoy.—395.—Muere el emperador Teodosio.—1309.—Enrique III es coronado emperador de Alemania.—1492.—Los reyes católicos entran en Granada.—Mañana.—595.—Recaredo recibe el título de Católico.—1477.—Muere Cárlos el Temerario, duque de Borgoña.—1695.—Fallecimiento de María Estuarda, mujer de Guillermo, príncipe de Orange.

El tiempo.—Después de aquellos hermostos días en que las nubes arrojaban sobre nuestras cabezas enormes cantidades de agua, convirtiendo en ranas á la humanidad, en ríos los arroyos y en mar Mediterráneo el Guadalquivir, sucedieron otros húmedos con viento fresco, y luego apareció el horizonte limpio de celajes y lució el sol con toda su magestuosa esplendidez. Entonces volvieron los impermeables á la percha, los paraguas á un rincón, como mueble que ya no sirve; los hombres embetunaron sus botas y limpiaron el lodo de los pantalones en razón á que había sentado el tiempo. Dos noches hace que se presentó la luna triste y llorosa. Los inteligentes en lo que á astronomía se refiere, anunciaron que el tiempo estaba todavía de pie; y con efecto, anteayer llovió, ayer llovió también, y al paso que vamos lloverá todos los días hasta que los siglos se consuman y se acaben las existencias en las fábricas de paraguas, y se rompan los zapatos de los que no tienen otro locomóvil ni otro tren que sus propias piernas, y viajaremos por estos mundos descalzados, sin sombrero y en mangas de camisa, con el lodo en la punta de la nariz y en continuo remojo. ¡Qué felicidad!

Adelante.—Tenemos entendido que la comisión de feria celebrará brevemente una reunión para acordar las bases referentes al certamen musical que tendrá efecto en los días de la próxima feria de la Salud, á cuyo acto serán invitadas todas las bandas de música que quieran presentarse al concurso.

Acto religioso.—La solemne profesión que ayer dijimos se verificaría hoy

en la iglesia del convento del Corpus, se ha trasladado al próximo Domingo y á la misma hora anunciada.

Deferencia.—Los alumnos de aritmética de la Escuela de Artes y Oficios de esta capital, queriendo dar una prueba del cariño y respetuosa consideración que hácia su Profesor señor don Manuel de Sidro sienten, le han regalado en el día de su Santo un precioso cuadro que contiene un fondo de raso blanco sobre el cual se destaca una artística bandera nacional, con las inscripciones siguientes: "Escuela de Artes y Oficios." "Los alumnos de la clase de Aritmética á su ilustre Profesor don Manuel Sidro y de la Torre." "Curso de 1887 á 1888." Además le han ofrecido un precioso estuche de escritorio. Nuestra más cumplida enhorabuena al señor Sidro y á los alumnos que saben apreciar los sacrificios que vienen haciéndose en la Escuela de Artes y Oficios para realizar su ilustración en las artes ú oficios á que dediquen su honrado trabajo. Prueba es esta deferencia, que elocuentemente demuestra el verdadero estímulo que los profesores han logrado obtener de nuestro cuerpo de obreros.

Sociedad Económica.—Por la Junta Directiva de la Cordobesa de Amigos del País se ha remitido ya al Gobierno civil de la provincia, para que por este se ordene su publicación en el "Boletín oficial," la lista que dijimos se había ultimado de señores socios residentes y corresponsales que tienen derecho á tomar parte en la elección de los compromisarios que, en unión con los de las Sociedades de igual índole de esta región, han de elegir, cuando á ello sean llamadas por la ley, el Senador que las haya de representar en el parlamento.

Retraso.—También ayer recibimos el correo de Madrid con una tardanza de tres horas.

Atención.—Damos las gracias á la sociedad de jóvenes iniciadores del baile que tendrá lugar esta noche en el Círculo de la Amistad, por la galantería tenida con nosotros enviándonos un billete para poder asistir á aquellos suntuosos salones.

Elección acertada.—En la reunión verificada el martes en el Círculo de la Unión, en Madrid, por representantes de la industria, el comercio y las artes, se nombró un comité que iniciara y dirigiera los trabajos de propaganda para la Exposición Universal, que ha de verificarse en París en el año próximo de 1889, recayendo la elección de Delegado general á favor de nuestro distinguido amigo el Excelentísimo señor Duque de Almodóvar del Río.

Sentencia.—Por una del tribunal Supremo, de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 137 de la ley de Enjuiciamiento civil, se declara: que las causas testamentarias en lo que se refiere á los legados pios, corresponde á los tribunales eclesiásticos.

Monte de Piedad.—El lunes próximo, á las diez de la mañana, se celebrará en el de esta capital subasta de alhajas procedentes de empeños hechos y no renovados durante el mes de Marzo último en la Central y Sucursal primera.

Exequatur.—Si hoy lo dá el tiempo (y nos alegraremos lo otorgue), esta tarde tendrán lugar en el cuartel de Caballerizas los festejos que por causa del temporal se suspendieron, como digimos.

Inscripción.—Los que quieran inscribirse para contribuir á los gastos del baile que tendrá lugar esta noche en los grandiosos salones del Círculo de la Amistad, podrán hacerlo hoy de las diez de la mañana á las tres de la tarde, en expresado local, satisfaciendo la cuota de 20 reales fijada al objeto.

Pues ya es obra.—La guardia municipal está pasando parte de los barrancos y deterioros que el temporal ha causado en el piso de las calles. Si ha de dar noticia de todos, trabajo le mandamos.

Personal.—Ayer tomó posesión de su cargo el nuevo oficial primero de la secretaría del Gobierno civil de esta provincia señor don Pedro Bolin, cesando en el desempeño del mismo el señor don Agustín de Torres y Cárdenas, trasladado al Gobierno de Zaragoza.

Concierto.—Constante el señor Barranco, dueño del Café-Nuevo, en su deseo de que los asistentes á su establecimiento obtengan medios de recreo, ha contratado á la distinguida pianista señorita doña María Ugarte, profesora de la Academia de Santa Cecilia de Cádiz, para que todas las noches, excepto en las que tome parte el sexteto, egecute al piano algunas piezas de las que constituyen su repertorio. Al efecto esta noche á las seis y media dará principio con la egecución

del siguiente programa: 1.º Gran capricho sobre motivos de la "Traviata," Ascher.—2.º "Wals brillante," Lechuloz.—3.º "Improntu para piano," Coop.—4.º Fantasia sobre motivos de "La Favorita," Ascher.—5.º "Rondó caprichoso," Mendelssohn.—6.º Variaciones sobre el jaleo de Jerez. Gottschalk.

Desdichas.—En uno de nuestros colegas de la capital del principado catalán se publica un balance de los concursos, suspensiones de pagos y quiebras registradas en la península en los doce meses del año anterior, y que ascienden á la respetable suma de 339, de las cuales solo cuatro corresponden á esta provincia.

Acuerdo.—A ruego de la Junta directiva del Círculo de la Amistad, hacemos público que al baile que ha de verificarse en los salones del mismo, á las once de esta noche, pueden asistir los señores socios, con las señoras de su inmediata familia, si así lo tuvieren por conveniente.

Camorra.—El guardia municipal número 13, (mal número) ha denunciado á un matrimonio mal avenido que anteanoche acabó por escandalizar el barrio del Alcázar viejo. En este negocio figura una hembra que representa cierto papel.

A la corte.—Han pasado por Córdoba, con dirección á Madrid, el Excelentísimo señor Capitán general de Andalucía don Camilo Polavieja, y su distinguida señora.

Inspección.—La de primera enseñanza de esta provincia encarga que para antes del 15 remitan los maestros y maestras un estado de los niños y niñas matriculados el año anterior con el término medio de su asistencia.

Línea.—De ayer á hoy quedaba la de Ecija nuevamente habilitada.

Efectos.—Se ha rehundido una parte de la bóveda de la cloaca que cruza la calle de la Palma. Pues que la arreglen.

En la reja.—Hoy, decía anoche un novio á su amada, me quedo aquí hasta ver á los reyes.—¿Y si la caída de los puentes y el mal estado de los caminos dilata su viaje?—Entonces me quedaré aquí hasta que los compongan.

Pensamiento.—Ante el trono de la inocencia y de la santidad se postran los sábios y los ignorantes, como los pastores y los Reyes.

Sección minera.—Ha caducado la concesión de la mina de plomo "Gracia," del término de Fuente Obejuna.

Cantar.—Junto al portal de Beléu—hay una brillante estrella:—para que pueda guiarnos—corramos, hermosa, á verla.

Cuenta.—La de fondos municipales de Doña Mencía, respectiva al primer trimestre del actual año económico, contiene como cargo 14.320 pesetas y 10 céntimos, y como data 14.004 y 89.

Quimerista.—En estado de embriaguez y navaja en mano trató de acometer la noche del dos, en la calle Corredora de Fuente Obejuna, un individuo á otros varios, debiéndose á la intervención de la guardia civil no ocurriese desgracia alguna.

Resolución.—Por real orden se ha dispuesto devolver la cantidad con que se redimió del servicio de las armas Luis Medina y Romero, del alistamiento de Montoro.

Al dueño.—El Alcalde de Almodóvar anuncia que en la ganadería de Manuel Ruiz Castilla ha aparecido una marrana de un año, con hierro confuso y sin procedencia conocida.

Fondos municipales.—La cuenta del primer trimestre del actual año económico de los de Lucena, contiene como cargo 115.505 pesetas y 78 céntimos, y como data 91.397 y 76.

Escandalosos.—Noches pasadas fueron detenidos por la Guardia civil de Santa Eufemia, tres individuos, de oficio arrieros, que escandalizaban en una taberna situada en despoblado y en el término de aquella villa.

Terremoto.—Ha habido estos días uno en Motril. Fué de corta duración, pero produjo gran pánico.

Efectos.—Dicen de Sevilla anteayer que se ha limitado á lo más indispensable el tránsito por el puente de Triana, por haber sospechas de que se ha resentido la cimentación de uno de sus pilares.

Pérdidas.—Se hacen subir á cuatro millones de reales las ocasionadas por el temporal en la vecina provincia de Málaga.

Arancel.—Anteayer publicó el periódico oficial de esta provincia el de los honorarios de los Registros de la propiedad.

Consejo.—Papá: pues van á venir los reyes magos, voy á dejar mis zapatitos en el balcón para que los llenen de dulces.—No, hijo mío; lo que debes hacer es ponértelos para seguir tras ellos.

Confinados. Entre los del penal de Tarragona se han repartido 40.000 duros del sorteo de la lotería de Noche Buena. Un premio inocente ha ido á presidio. O como dice un colega: el Estado los castiga y los premia á la vez.

Sres. Amoedo y Aveces, Presente, Tuy, 1 de julio 1882.

Muy Sres. míos: Penosísima enfermedad cutánea venía padeciendo desde mucho tiempo á esta parte, y merced á la Zarzaparrilla de Bristol, véome ahora de ella completamente libre. Hasta tal punto era incómoda que todas las primaveras erupcionaba en la cara intenso herpesismo que fluía abundantemente un liquido seroso y cáustico.

Reconocida á la eficacia de aquel medicamento, autorizo á Vds. para que publiquen los buenos efectos que en mí ha obrado. B. S. M. Teresa Canesello.

Al por mayor, señores Vicente Ferrer y compañía, plaza Moncada, Barcelona.

Certificado espontáneo de un distinguido facultativo.—República del Salvador, Sonsonate, junio 20 de 1881.

Sres. Lanman y Kemp, Nueva York.—Muy Señores míos: Hace mucho tiempo que he deseado escribir á Vds. para darles la más cumplida enhorabuena por la excelencia y eficacia de sus medicinas. Más de diez años hace que vengo aplicándolas con muy buen éxito, y multitud de enfermos que padecían de la garganta, del pecho, de sífilis, de reumatismo, de escrófulas y de hepatitis, han recobrado su salud con el auxilio de ellas: todos creo que bendecirán el nombre de Vds.

Sírvanse aceptar esta manifestación como una prueba del alto mérito que gozan sus especialidades, y como una muestra de gratitud por el bien que han hecho á la humanidad.

Tengo el gusto de suscribirme de Vds. atento y s. s. Adolfo Calderón, Médico y Cirujano.

Al por mayor, señores Vicente Ferrer y compañía, plaza Moncada, Barcelona. 65

Sres. Scott y Bowne, Burgos 23 diciembre 1885.

En la Casa Provincial de Beneficencia y en mi práctica domiciliaria, he usado con excelentes resultados en muchos de mis enfermos, la Emulsión de Scott de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa. El estómago más delicado la tolera perfectamente; su gusto es agradable, y los niños la aceptan con deseo. Merece ser recomendada, y así tengo el honor de consignarlo.

Dr. Florentino Izquierdo y Ordóñez, Médico-Director de La Clínica Benéfica. 12

LICOR DEPURATIVO
vegetal iodado del médico Quintella. Premiado en la Exposición Industrial de Oporto en 1887 con el diploma de gran honor.

Este notabilísimo medicamento, que hoy aparece precedido de tan grande fama para el tratamiento de las enfermedades sífilíticas, reumáticas, escrófulosas y de la piel, simples ó diatésicas, es el más autorizado depurador de la sangre, como se ha demostrado con las experiencias realizadas en los hospitales públicos y con los certificados de distinguidos médicos que lo han adoptado en sus clínicas, encontrándose los respectivos documentos en folletos que se distribuyen gratis á quien los reclame al depósito general en Córdoba, almacén de drogas de don Antonio Carrasco.

A los médicos en especial se recomienda tan excelente medicamento.

A los sordos

Una persona que se ha curado de una sordera que padecía durante 23 años, usando de un remedio sencillísimo, envía su descripción gratis á quien lo desee. Dirigirse al doctor Nicholsón, 4, Rue Drouot, París.

6-13-20-27

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—† La Adoración de los Santos Reyes.—Mañana, San Julian, mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana, en el Convento de Religiosas de Santa Ana, por don José y don Miguel Riobó, en sufragio de sus difuntos.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. Dr. D. Manuel Jerez y Caballero.

—Ultimo día de solemne novena al Nacimiento del Niño Jesús, en la Iglesia del convento de religiosas del Cister, con Rosario cantado, Misterios, Villancicos, Letanía y Salve, á las oraciones.

—La V. O. T. establecida en la iglesia de Santa Isabel, celebrará hoy junta general, á las 3 de la tarde, la presentación de cuentas del año anterior, y elegir nueva Junta de Gobierno para los hermanos y para las hermanas, con arreglo á lo que previene la Sagrada Congregación de Ritos por su decreto de 18 de Junio de 1883, y mandado observar en toda la Tercera Orden por nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII.

—El próximo domingo, como segundo de más, habrá en la Iglesia de Santa Ana Misa de Comunión general para la Asociación de Hijas de María, á las ocho y media, y por la tarde, á las cuatro, los ejercicios de costumbre.

—En el convento de religiosas de Corpus Christi de esta ciudad tendrá lugar pasado mañana á las diez la profesión de la nueva religiosa Srta. Doña María del Cármen Madrigal y García, en el claustro Sor María del Cármen Victoria. Oficiará en este solemne acto una lucida capilla de música: predicará el señor Dr. D. Manuel de Torres y Torres, y serán padrinos de la nueva religiosa los muy ilustres Sres. Don Pedro Baquera y su distinguida señora.

—Los asociados á la Corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. del Consuelo, en San Pablo.—Mañana á Ntra. Sra. la Divina Pastora, en San Juan.

Espectáculos.

GRAN TEATRO.

Función para hoy (10.ª de abono). El grandioso melodrama en cinco actos, *El soldado de San Marcial*.—La zarzuela en un acto, *Niña Pancha*.—A las ocho. Entrada al paraíso 2 reales.

TEATRO PRINCIPAL.

COMPANÍA CÓMICO-LÍRICA.
Funciones para hoy.
Por la tarde, á las tres y media, función completa.

La comedia en un acto, *La Casa de Campo*. El precioso baile español titulado, "Las Peteneras."—La comedia en un acto, *Las travesuras de Angelita*.

Precios.—Palcos y plateas 1 peseta 60 céntimos.—Butaca con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro y delanteras con idem 35.—Entrada principal, 35.—Idem de paraíso, 25 céntimos.

A las ocho de la noche.—La comedia en un acto, *De tiros largos*. El baile español, "Sevillanas y soleares."—A las nueve.—La comedia en un acto, *Prueba práctica*. El baile, "La linda Jerezana."—A las diez.—Primer acto de la comedia en dos, *No la hagas y no la temas*. El baile español, "La Jota Aragonesa."—A las once.—Segundo acto de la misma. El baile español, "Bolas de la Pia." PRECIOS.—Palcos, 1 peseta.—Asientos de platea, 25 céntimos.—Butacas con entrada, 25.—Anfiteatro y delanteras, 20.—Entrada principal, 20.—Entrada de paraíso, 15 céntimos.

JOSE BAREA

DEPÓSITO Y ALMACÉN DE CARNES DE CERDO, VACA, TERNERA Y SEMILLAS
Calle del Toril núm. 14
Córdoba.

Se sirven todos los pedidos que se hagan con arreglo á la nota siguiente:

	PRECIOS	
	ARROBAS.	KILOS
	Rs. Cts.	Rs. Cts.
Cerdos		5
Lomo	75	7
Manteca	63	5 50
Pajarillas	55	5
Tocino fresco	57	5
Idem añejo	75	7
Jamones frescos	74	6 50
Idem añejos	120	12
Huesos	34	3
Cabezas de cerdo	30	2 75
Chorizos	138	12
Morcillas	80 50	7
Menudos	30	
Carne de vaca		5 60
Idem de ternera		5 60
Vara.) Tripa fresca	80	
Idem idem salada	40	

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

AGUA DE INSALUS
 en Lizarsa (Tolosa) Guipúzcoa
 ANALIZADA POR EL EMINENTE QUÍMICO
DR. DON FAUSTO GARAGANZA

Es bicarbonatada, ligeramente alcalina, digestiva, de sabor agradable. Excelente bebida graseosa para las comidas, sola ó mezclada con vino. Superior á las de Saint-Galmier, Apollinaris y Vals. Abre el apetito, ayuda la digestión y es eficaz contra las afecciones de los aparatos gástrico y urinario. Se entrega y cinco céntimos de peseta a la botella de litro con cascote en toda España. Depósito en Córdoba, don Joaquín Fuentes, calle de San Fernando, 43.
 Administración, plaza Vieja, número 1, Tolosa.

EMULSIÓN-ROMEIO
 DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS

Contiene 70 por 100 de aceite PURO garantizado; casi el doble que otras emulsiones. Más agradable y barata. El que la prueba una vez la prefiere siempre. Aceptada por todo el cuerpo médico español por ser la más pura y eficaz, y recomendada con absoluta preferencia en la ESCRÓFULA, RAQUITISMO, TISIS, CATARROS CRÓNICOS, DEBILIDAD GENERAL.—Dos pesetas frasco en las farmacias. Depósito en Córdoba, Dr. Marín.

Arrendamiento.—Se hace desde el día de la casa número 44 calle de San Fernando. Para tratar de su renta y condiciones, calle de Villalones 4. s4—4

Arrendamiento.—Desde el día se hace de una casa en la plaza de San Agustín, contigua al número 14, con bastantes habitaciones y local para establecimiento de bebidas, ó para habitarla una ó dos familias: puede verse á todas las horas del día, y tratarse en la casa inmediata núm. 14. s10—4

AGUA DE AZAHAR

Compañía fabril **TENA.—Sevilla**
RECONOCIDA como la mejor por su exquisita fragancia y virtudes medicinales para combatir todos los padecimientos nerviosos y del corazón.



siempre el nombre y la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada la GIRALDA

Véndese en las principales Farmacias, Perfumerías y Droguerías de esta población y de toda España, á los precios de 1,50, 2, 2,50 y 5 pesetas botella. **POR MAYOR, Don Antonio Carrasco.**

MAQUINARIA AGRICOLA INDUSTRIAL Y VINICOLA

Arados, Bombas, Pulsómetros, Prensas, Filtros, Estrujadoras, Aventadoras, Mangas para filtrar y artículos para almacenes de vinos. Especialidad en pulverizadores para combatir el Mildew y en bombas para rociar naranjos. Tranvías para desmontes, canteras, bodegas, etc., y Ferrocarriles de vía estrecha.

BASILIO MIBET. Tarragona: Rambla de San Juan, 36.—Barcelona, calle de la Princesa, 61.—Sucursales en las primeras ciudades de España.—Se remiten catálogos gratis.

EMULSION SCOTT
 de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Cura la Tisis. Cura la Anemia. Cura la Debilidad General. Cura la Escrófula. Cura el Reumatismo. Cura la Tos y Resfriados. Cura el Raquitismo en los Niños. Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados. Da venta en todas las Boticas y Droguerías. **SCOTT & BOWNE,** Químicos.—NUEVA-YORK.

Venta de maderas.—Se venden 140 álamos negros y almezos, en la Huerta Detrás de la Puerta, primer ruedo de esta capital. Se oyen proposiciones hasta el 12 de Enero en la Secretaría del Excmo. señor Conde de Gavia, calle Angel de Saavedra 4. s4—4

Se hace almoneda de dos butacas y una mesa nueva, á precios muy arreglados. Gutierrez de los Ríos núm. 32. s1—3

Con objeto de complacer á sus favorecedores, el dueño del puesto número 80 del mercado "Sánchez Peña", tiene dispuestos cien kilos de carne de vaca, de la mejor calidad, que expendrá á una peseta y 40 céntimos en referido puesto, y con 4 céntimos de recargo á los que quieran se les sirva á domicilio, desde medio kilo en adelante, sin que sea obstáculo el temporal para que oportunamente les sea entregado por persona interesada en que se cumpla perfectamente á sus parroquianos. s8—4

LA MODA
 GRAN FABRICA DE CALZADOS DE **ANTONIO DE OLMO**

VENTAS POR MAYOR Y MENOR
RELOJ 7 Y PLAZA DE LA COMPAÑIA 7 CORDOBA

Depósito y ventas del CALLICIDA HISPALENSE, infalible remedio para hacer desaparecer los callos.

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO



Preparado por LAMMAN y YEMT. Útil y eficaz remedio para la curación de todas las enfermedades de LA GARGANTA, EL PECHO Y LOS PULMONES. Usado con perseverancia en unión del PECTORAL DE ANACAHUITA, obtiene curaciones sorprendentes en muchos casos de CONSUMOS Y TUBERC.

Tablas de Jubileo
 Se hallan de venta en los despachos del DIARIO DE CORDOBA, Letrados, 16 y 18, y San Fernando número 34.

Desde el día se arrienda la casa número 54 calle de Mansera, en la calle Gutierrez de los Ríos, toda con cielos rasos: para tratar, San Fernando 112. s4—2

Venta.—Se hace de la huerta denominada Chica ó del Cabo, situada en el alcor de la sierra de Córdoba, á cuatro kilómetros de distancia por la carretera de los Arenales, de cabida de dos fanegas próximamente, y abundante agua de pié. Contiene dos casas nuevas, un magnífico jardín, dos estufas con agua de pié dentro, y con magníficas plantas del país y extranjeras, dos mil macetas, tres fuentes con preciosos juegos de agua, magníficas colecciones de rosales y espiras, muchos pedestales y jarrones de buen gusto, dos bonitos cenadores cubiertos de rosales, una preciosa conejera y los árboles siguientes: 81 naranjos ágricos, 300 chinos, 10 limoneros, 2 limones turcos, 32 granados, 23 castaños chinos y otros muchos variados. Para tratar de su ajuste y venta pueden entenderse con don Ramón S. Jadaña, que vive calle de Mascarones número 7, el cual facilitará también permiso para verla á quien lo desee. s8—3

GRAN LIQUIDACIÓN DE NARANJOS DE TODA CLASE DE ACIDOS

Se venden desde el día mil naranjos chinos puestos en macetas, con fruto la mayor parte, y de una á tres varas de altura; su precio, desde diez y seis á treinta reales uno, según su altura y condiciones.

También hay en el suelo otros mil naranjos injertos en chino, de dos á cuatro varas de altura, y trescientos ágricos de cuatro á seis varas de altura, y del grueso de una muñeca, casi todos con fruto pendiente; el precio de éstos será convencional, según la cantidad que lleven.

En la misma casa hay una gran cantidad de naranjos en macetones de toda clase de ácidos conocidos.

Para verlos ó hacer pedidos, dirigirse á la calle del Gran Capitán, casa de don Juan León, Córdoba.

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiherpética, antiescrofulosa, antisifilítica y «muy reconstruyente.» Es la «única» agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante «treinta y tres años» así lo demuestran. No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que se ha «imitado» para que el público la confunda con aquella. En competencia LA MARGARITA con «todas» las similares ó que pretenden producir iguales y aun «mejores resultados», fué declarada la «primera» en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna «anterior ni «posterior».

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Díez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que LA MARGARITA de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonato ferroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reeconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades, herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo estómago mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde dan datos y explicaciones.

En el último año mas de dos millones de purgas.

COMPRA Y VENTA DE VALORES DEL ESTADO.

El Procurador de este Colegio don Manuel Navarro García, como corresponsal de los señores banqueros de Madrid, Sbarbi, Osuna y compañía, compra y vende toda clase de valores del Estado cotizables en Bolsa, así como las carpetas y facturas de los cinco vencimientos, dadas á los Ayuntamientos por sus bienes de Propios enagenados, títulos y residuos de la Deuda amortizable del 2 por 100 y carpetas y títulos del Empréstito Se descuenta el Cupón de pri. ero de Enero próximo de la renta del 1 por 100 interior y exterior, así como el de los títulos amortizables. Horas de despacho desde las 10 de la mañana hasta las 6 de la tarde, en su casa Góngora número 24.

HABITACIONES.—Desde el día se arriendan varias de ellas, acristaladas y en precios económicos. Informar en la calle Fernando Colón núm. 15.

PEQUEÑA GUIA DE CORDOBA ó sea *Guía del forastero en Córdoba*

LA NUEVA PAPELERIA Y UTILES DE ESCRITORIO DE J. BALDOMERO ALAMO Letrados, 22

Se vende una cama inglesa de matrimonio, y colchón de muelles, en la calle Leiva Aguilar 11. s4—3

REVISTA CARMELITANA
 Boletín mensual para impulsar la devoción de Nuestra Señora, que vé la luz pública en Barcelona, con aprobación de los Rmos. Superiores de las Ordenes del Carmen calzado y descalzo, la bendición de los Soberanos Pontífices Pío IX, de santa memoria, y León XIII, que felizmente gobierna la Iglesia, con indulgencias de muchos señores Arzobispos y Obispos, y bajo la censura del M. I. señor Canónigo Magistral de Barcelona.

AÑO DUODECIMO
 Se suscribe en todas las librerías católicas y en todos los conventos del Carmen. El precio de suscripción es de 10 reales al año en España, 16 en Cuba y Puerto-Rico, y 20 reales en Filipinas, América y extranjero, siempre franco de porte. Se pueden pedir colecciones de los tomos ó años transcurridos, en los que se hallarán artículos interesantes y multitud de grabados, habiéndolos con lindas y sólidas encuadernaciones, con el correspondiente aumento de precio. En la Redacción, calle de la Universidad número 35 y 37, Barcelona, se hallarán diferentes impresos, libros, estampas y otros objetos referentes á las Ordenes, Hermandades y devoción del Carmen. También pueden hacerse los pedidos de suscripciones y demás en la "Librería y Tipografía católica," calle del Pino, núm. 5.

Perdices.—Se venden dos, una con tres celos, y otra con cuatro, en la posada de las Yerbias: calle Juramento 4 informarán. s4—1

Esquilmo.—Se vende el de naranja de la huerta de San Antonio. En la Secretaría del Ilmo. Sr. Marqués de Villaverde, Aguayos número 7, se tratará. s4—1

LAS MÁQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

Prueba esto mismo el año con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominándolas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por ciertos industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de LA Compañía Fabril Singer, que estampamos á continuación:



Llamamos la atención del público sobre las nuevas máquinas denominadas LANZADEBA OSCILANTE, con las que pueden hacerse primeros trabajos, siendo por esto mismo, así como por la sencillez de su mecanismo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS Á 2'50 PTS. SEMANALES 10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba
LA JUNTA DE AYUNTAMIENTO 16

ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FETIDEZ DEL ALIENTO E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones, exijase en las cajas el sello de la «Sociedad Farmacéutica Española», (Talleres número 22.—Barcelona), impreso en tinta roja.—Al por menor, Farmacia de la Estrella, Fernando VII, número 7, y en las demás Farmacias.

Se halla de venta, á dos reales ejemplar, en la litografía del DIARIO DE CORDOBA.

En el puesto de Ratael Rodríguez, establecido en el Arco alto, se vende desde el sábado leche pura, á 15 céntimos, por cuenta del ganadero. En la plaza Nueva, puesto número 25, se expende en las mismas condiciones. s4—4

Se arrienda un portal calle Letrados número 13. s4—3

Venta.—En la calle de Armas número 19 hay una partida de escuafía de buena cualidad; se dará á precio arreglado. Se vende de cuartillos en adelante. s4—1

En la casa de huéspedes de la plaza del Angel número 5 se necesita una cocinera y una criada que sepan desempeñar su obligación, y en la misma se vende un ruiseñor con cuatro celos. s4—3

Desde el día se arrienda un departamento alto de nueva construcción, con vistas á la calle y acristalado, en la calle Rey Almazor número 58, barrio de la Catedral, en la puerta de Almodóvar: en dicha casa se venden varias cuarterolas envidadas de 10 @ de cabida, y aceitunas fanegueras. s4—4

RAFAEL HURTADO MORENO CIRUJANO DENTISTA PARAISO 8, PRINCIPAL CORDOBA

Coloca dentaduras garantizadas por todos los sistemas conocidos.

BARZAPARRILLA de Bristol.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE.

El remedio mas pronto y seguro para la curación de

Llagas Inveteradas, Erupciones malignas, Escrofulas, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades provocadas por la impureza de la sangre y los humores. Nunca falla en sus efectos si se usa el tratamiento indicado.

Se vende en todas las Boticas y Droguerías.

EMULSION ANGULO
 ACEITE PURO HIGADO BACALAO CON HIPOFOSFITO

Única presentada con medalla de plata en la Exposición Aragonesa: tiene mayor tanto por 100 de aceite que sus similares: garantizamos la existencia en el mismo de un 4 por 100 del principio activo Morruinol; es la más agradable y permanente: por las ventajas que ofrece sobre las demás, se ha extendido su uso por toda España y Ultramar, sin necesidad de pomposos anuncios, habiendo sido aceptada como la más pura por el cuerpo médico español, tanto civil como militar.

De venta en todas las farmacias y droguerías.